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! ! ! !外地来沪“海漂”书法家在上海
书法界成长迅速，在一定程度上说，
已经成为了一支充实上海书法文化
软实力的“生力军”。

!海漂"成为生力军
前天结束的上海“海漂”书法家

座谈会透露，近年来，“海漂”书法家
频频亮相上海乃至全国主办的书法
大展，并且代表上海参加全国范围
内权威组织的书法大赛，获奖人数
越来越多，从原来的不到 !"#增长
到目前的 $"#，也为上海赢得了一
些荣誉。上海青年书协主席张卫东
透露，%"!%、%"!$ 年青年书协中的
海漂书法家参与全国的展览有 $"

多次，其中在中国书协有 &次获奖，
文化部评选有 !次获得金奖。
近年举行的“临摹与创作”系列

展、“陆羽会杯”上海市青年书法篆
刻大赛两个大展的评审结果出炉，

“海漂”书法家比例和上海本土书法
家持平，甚至略有超出。该项结果折
射出上海的本土书法家（尤其青年
年龄段）整体水平略显疲软，同时，
也显现出“海漂”书法家的实力。
如今，“海漂”书法家加入上海

市青年书法家协会的人数约 !""

人，其中一半人担任理事。%""'年
以来，“海漂”书法家加入上海市书
法家协会的总人数约 !&"人，年龄
都在 &"岁以下。
“海漂”书法家群体的特征，基

本可以概括为“三多一少”———他们
大多是从外地来沪，多数没有正规
的专业书法机构供职，多数从事业
余书法教学工作，只有少数人拥有
上海户口（如知青子女）。这样的一
群人组织结构松散，鲜有舒适的习
字场地，也背负着生活的沉重压力，
出于对书法的热情，坚持不懈地在
宣纸上追逐“艺术之梦”。

感恩上海给舞台
%""( 年，上海首届“临摹与创

作”展览便以开放的姿态吸收海漂
书法新人参展，此后，凡是生活在上
海的作者均可以参加上海书协举办
的各类活动，从 %""'年开始，上海
书协通过常务理事会议，同意吸收
非沪籍优秀书法人才进入协会，给
予了“海漂”书法家上海书协会员的
身份。

%"!" 年，上海书协吸纳 & 位
“海漂”人才进入上海书协理事会，
其中包括现任上海青年书协主席张
卫东、秘书长卢新元等人，卢新元还
兼任着徐汇区书法家协会主席。卢
新元坦言，他曾经是“北漂”，最在乎
的是上海的朋友对他们的信任，上
海市书法家协会给人一种主人翁的
感觉。
来自安徽的“海漂”书法家方存

双也承认，面对困难还愿意留在上
海，是因为有很多吸引他们愿意扎
根在这里的因素。“上海的文化环境
是公平的、开放的，上海容纳了我
们，给我们提供了展示的舞台。”

坚持就会有曙光
上海书协副主席李静表示，我

们让“海漂”书法家进来，让他们感
受到他们在上海有家、有温暖、有发
挥自己才能的机会。上海书协能为
“海漂”艺术人才做的是尽可能为他
们提供能在书法艺术上展现自己的
舞台。

上海书协主席周志高表示，希
望海漂艺术家为上海这座城市做出
贡献，奋斗和努力是第一要务。上海
书协也会尽量为“海漂”书法家们的
艺术追求创造条件。

上海文联副主席迟志刚指出，
上海是一座平等包容的城市，是因

为这里能够提供孵化的平台，供有
才能的艺术工作者崭露头角。海漂
书法家有坚持的心态，就一定能看
到曙光。
有来自浙江的书法家郑翔宙等

代表提到，希望居住地附近能找到
一个安心习字的创作基地。上海文
联党组书记宋妍表示，书法艺术是
上海文艺的重要组成部分，感谢海
漂书法家对上海书法艺术发展做出
的贡献。上海市文联有关方面会通
过区县文联，与街道居委会加强联
系，为“海漂”书法家牵线搭桥，促进
他们服务社会、改善创作条件。
座谈会上，文联和书协的领导

还倾听了“海漂”书法家的其他心
声，对他们的生存状态和迫切需求
有了进一步了解，使上海书协能够
更好服务“海漂”人才，服务广大会
员，促进海派书法繁荣发展。

本报记者 乐梦融

!海漂"书法家在上海成长迅速
研讨会呼吁给予这个特殊艺术创作群体更多关心

! ! ! !邀请规模宏大的英国莎剧，来
国内演出，已经成为舞台剧界的新
风尚。自上海大剧院 (月底邀请英
国皇家莎士比亚剧团与苏格兰国
家剧院联合制作的《麦克白后传》
来沪演出之后，东方艺术中心又将
把英国莎士比亚环球剧院的中国
首演《仲夏夜之梦》，定为 %"!()!&

年演出季的开幕大戏。

恰逢莎翁诞辰
“莎士比亚”这个名字，在英语

世界里约等于“戏剧”。对于以英语
为母语的人来说，没有看过莎士比

亚就等于没有看过戏剧。今年又恰
逢莎士比亚诞辰 (&"周年，全球各
地兴起各类纪念活动，上海自然成
为上演英国原班大型莎剧的重要
舞台。

而伦敦泰晤士河南岸的莎士
比 亚 环 球 剧 院 *+,-./01/-2/30

4567/8，是世界上现存的最接近莎
翁时代“环球剧院”的建筑。这几乎
是每位去英国的文艺青年都要朝
圣之地。而东艺此次引进的就是由
该剧院上演的《仲夏夜之梦》。

剧场从小到大
由于大剧团跨国演出成本高

昂，所以以往就算有英国莎剧在沪
上演也多半是“旅行剧团”带来的
“简版”。因此，在上海能看到复原
莎士比亚时代戏剧风貌的大型戏
剧《仲夏夜之梦》，倒的确是难能可
贵。这出十分接地气的剧目，是莎
翁的四大喜剧之一，以诗意梦幻的
方式，诠释了一出妙趣的戏中戏和
梦中梦。此次 %%位演员登场的版
本9由莎士比亚环球剧院的艺术总
监多米尼克·壮古执导，以符合莎

翁精神的手法，还原伊丽莎白一世
时期的舞台风貌，再现手工精绣古
典华服，配以欢乐的现场音乐和纯
正质朴的英式对白，让上海观众穿
越回 (""年前的环球剧院。

观众日益成熟
在戏剧市场上的外国戏剧以

小剧场为主的环境下，规模宏大的
英国莎剧能登上上海舞台，主要是
主办方对现有观众的成熟度颇有信
心。话剧中心培养的 &万会员，早就
不仅仅满足于本地制作的都市情感
白领剧。虽然起初是因为“共鸣”才
进入剧场，但是如今对内容的共鸣
已经是上升为对艺术的追求，因此，
更高端、更华丽、更“正宗”、更“原
版”的英国原班人马主演的莎剧，也
成为最新购票目标。《麦克白后传》
一票难求。而此次《仲夏夜之梦》的
出票率已经超过 :成。

此外，如何把一出在环球剧院
里演给 $""" 名观众看的大戏，纳
入东艺的千人剧场，也成为该剧的
一大看点，吸引着观众的好奇心。

本报记者 朱光

莎士比亚环球剧院将来沪演出!仲夏夜之梦"

从小剧场升级到大剧场
! ! ! !本报讯 昨天，%"!(年老舍文
学奖颁奖会在京举行。徐则臣的
《耶路撒冷》、格非的《隐身衣》等作
品获奖。老舍先生之子舒乙在会上
透露，老舍文学奖差点被取消，经
过大家的努力现在终于可以办下
去了，“老舍文学奖是北京的文化
名片，很多作家比如铁凝、张洁、刘
恒等都得到过这个奖，怎么能说没
有就没有了呢？”

老舍之子舒乙作为家人代表
在颁奖仪式上发言，比较意外的是
他突然情绪激动地透露，曾有人通
知他老舍文学奖要被取消。这让舒
乙非常震惊，他赶忙写了一封信，
陈述了老舍文学奖创办的初衷以
及发挥的作用，希望保留已经成为
北京文化名片的这个奖项。
据公开资料显示，老舍文学奖

是北京市文联和老舍文艺基金会
于 !;;;年创立的文学奖，主要奖
励北京作者的创作和在京出版和
发表的优秀作品，每两至三年评选

一次，是北京市文学艺术方面的最
高奖励，与茅盾文学奖、鲁迅文学
奖、曹禺戏剧文学奖并称中国四大
文学奖。张洁、凌力、铁凝、刘恒等
名家均在前四届中获奖。按传统，
今年应该是第五届老舍文学奖，但
今年的名称模糊改成了“%"!(年
老舍文学奖”。
在舒乙的坚持下，大家积极寻

求解决办法，希望能让这个奖继续
办下去。据北京市文联相关人士介
绍，本年度的老舍文学奖改由北京
作家协会、北京戏剧家协会、北京
老舍文艺基金会联合主办。资金的
问题将寻求别的途径解决，获奖作
家颁发奖牌，往年颁发的奖金今年
暂时没发，至于未来能否颁发奖
金，没有最终确切的说法。主办方
称，有信心一定能把这个奖很好地
办下去，“我们确实是遇到一些困
难，但总会有办法解决。我们现在
要做的就是把这个奖先办起来。”

（罗皓菱）

老舍文学奖差点被取消

! ! ! !本报讯（记者 张艺）没有玄
妙功法，没有诡谲江湖，也没有神
秘侠客———电影《绣春刀》讲述的
是锦衣卫“断情仇、斩贪官”的故
事。该片将于今天起登陆大银幕。
昨天，导演路阳携主演刘诗诗等来
到上海参加首映礼。
《绣春刀》是一部主打兄弟情

的男人戏，刘诗诗在里面负责爱情
线。在戏中，张震对刘诗诗的恋慕
和守护，令人动容。谈及两人的对
手戏，刘诗诗说：“和张震演戏很舒

服，没有压力，他人很随和，我们很
默契。我们演绎的两个角色之间，
相互依靠，谁都不能脱离谁，有很
深的感情，但不一定是爱情。和他
们比起来，我很幸福，我的戏都是
内景，在棚里拍的，也不用打。”
记者问刘诗诗：演亲密戏，需

不需要向男朋友吴奇隆报备？对
此，刘诗诗表示：”没有亲密戏，最
亲密的一场就是张震很辛苦地背
着我，拍了很多条。我和张震没有
刻意保持距离，是你们想太多了。”

刘诗诗#和张震演戏很舒服
电影!绣春刀"今起登陆大银幕
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